
 
 

LUNES 25 DE OCTUBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESUPUESTO IEEQ 2022 
 
PIDE INSTITUTO ELECTORAL 193 MILLONES 232 MIL 264.13 PESOS AL CONGRESO LOCAL 
Por Mario Carranza Venegas  
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), aprobó en sesión ordinaria el 
presupuesto que solicitará sea considerado por la LX Legislatura de Querétaro, en la conformación de las Leyes 
Estatales de Egresos de 2022. Los integrantes autorizaron pedir en el Proyecto de Presupuesto de Egresos y el 
Programa Operativo Anual 2022, un monto total de 193 millones 232 mil 264.13 pesos. De esta cantidad, el 55 por 
ciento, es decir, 105 millones 778 mil 100.14 pesos corresponden al financiamiento público destinado a los 
partidos; mientras que el 45 por ciento es para el gasto ordinario del IEEQ, que representan 87 millones 454 mil 
163.99 pesos. Para el ejercicio 2021, esta dependencia solicitó recursos por 185.7 millones de pesos, es decir, un 4 
por ciento de aumento por ser año electoral; y 165 millones de pesos para el gasto ordinario. En el caso del 
financiamiento público para los partidos políticos, solo siete de los 11 que participaron en el pasado proceso 
electoral tendrán derecho a recibir recursos. Estos son Movimiento de Regeneración Nacional, Partido 
Revolucionario Institucional, Partido Acción Nacional, Partido Verde Ecologista de México, Movimiento Ciudadano, 
Partido de la Revolución Democrática y Partido del Trabajo. Las autoridades señalaron que en caso de Fuerza Por 
México, aún está en trámite la solicitud que hiciera posterior a las elecciones el comité Directivo Estatal de este 
organismo para obtener el registro como partido local. Ante ello, el IEEQ gestionará al menos 102 millones 697 mil 
184 pesos, correspondientes a las actividades ordinarias permanentes; y en el rubro de actividades específicas, 3 
millones 080 mil 915 pesos. Además, este órgano electoral destinará 46 millones 858 mil 387 pesos para la 
realización de proyectos de participación ciudadana, como plebiscitos, referéndums o consultas ciudadanas. 
Finalmente, en esta sesión del IEEQ se aprobaron los lineamientos para la asignación de pensiones y jubilaciones 
al interior de esta dependencia; luego de la Reforma laboral en el estado del pasado mes de marzo, donde se 
estableció que cada instancia dará cauce a las solicitudes. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/pide-instituto-electoral-193-millones-232-mil-264-13-pesos-al-congreso-local/ 
 
PROCESO DE ELECCIÓN DE LA PRESIDENCIA IEEQ 
 
ASPIRANTES PARA PRESIDIR IEEQ DEBEN CUMPLIR CON TODOS LOS REQUISITOS, DICEN PARTIDOS 
 Por Anaid Mendoza  
En espera de que Teresita Sánchez pueda ser ratificada, en sesión extraordinaria del INE, este martes 26 de 
octubre, como presidenta del IEEQ, el representante del PRI ante el órgano electoral del estado, Vidal Navarrete, 
dijo que sea quien sea quien haya incumplido con algún requisito o que haya llegado a satisfacer requisitos de 
manera “inapropiada” tiene que ser descartado de la lista de aspirantes de manera automática. “Tuvismo 
conocimiento de que esta persona no pudo acreditar de manera fehaciente uno de los requisitos, que era la 
constancia de residencia, o que, bien, l acreditó, pero que lo hizo con documentos apraentemente apócrifos... y digo 
“aparentemente” porque nosotros no gemos tenido a la vista estos documentos. Al ser una posición tan relevante 
en la vida política del estado, hay muchos intereses en juego y no dudaría que pudiera haber algo atrás, pero por 
eso lo importante es que quien afirme, tiene que probar”. Por su parte, Jesús Méndez Aguilar, represenatnte de 
Morena ante el IEEQ, dijo que es necesario que la aspirante compruebe su residencia en el estado, porque de lo 
contrario no podría estar en la lista de perfiles aspirantes, ya que es importante que tenga en claro el desarrollo y 

https://plazadearmas.com.mx/author/mario/
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proceso que lleva Querétaro en materia política y particularmente en materia electoral. ”Si ella tiene la 
preparación, si ella está frente a una situación específica de profesionalismo y de que conlleve específicamente 
también a que haya democracia interna, pues tendría que esperar también los que están ahí, los que ya han estado 
de alguma nabera esperando el turno. Yo en lo personal no la conozco, pero si tiene la capacidad y preaparación de 
la mujer, pues adelante, pero necesariamente tiene que cumplir con todos los reqisitos que la convocatoria marca; 
que sea honesta y que haya un gran trabajo para su propio desarrollo”. (CQRO 7) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
NAVA SIGUE SIN SER TAPADERA DE NADIE. Para los que les queda duda sobre la política de cero tolerancia del 
presidente municipal capitalino Luis Bernardo Nava Guerrero, este, en días pasados, dio otra de sus ya 
tradicionales muestras de firmeza sin aspavientos; esta vez,  le tocó a la que abusando de la buena fe del municipio 
pretendió sorprender al Instituto Nacional Electoral,  para presidir el IEEQ, me refiero a Teresita Sánchez Núñez, 
quien quizá acostumbrada a la ligereza con que se realizan los trámites en la ciudad de Monterrey donde radica, no 
contó con que aquí la Secretaría del Ayuntamiento si hace su trabajo y verificó los datos del domicilio que “bajo 
protesta” de decir verdad había manifestado en su solicitud, encontrándose con que en el domicilio vivía otra 
persona, que inocentemente dijo que la licenciada le había pedido que dijera que ahí vivía ¡Si serán! Dice uno de 
mis mentores e influencias: “No la ch#$% por corruptos, sino por p#$*” ¿A quién se le ocurrió tan pueril fullería? 
De verdad, los que hacen política deberían estar agradecidos con Luis, por haber librado al estado de una árbitro 
chanchullera y trapacera que enseñó el cobre antes de asumir el cargo ¡Y qué bueno! Y esto no para aquí, falta la 
denuncia ante la FGE, por el delito de falsedad de declaraciones y presentar testigos falsos ante autoridad, lo cual, 
podría darle a doña Teresita un encargo de hasta por 6 años en el CERESO femenil de San José el Alto. LENGUAS 
VIPERINAS. Cuentan que parte del problema con la presidencia del IEEQ, radica en que eternas suspirantes al 
cargo, quisieron llevar su “grilla académica” acompañada de chorizos trianuales, al instituto para según ellas 
“controlar el escenario”, lo que no contaban, es que primero tenían que “controlar” a Don Chucho Franco para que 
no les descompusiera su escenario. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, 
créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/nava-sigue-sin-ser-tapadera-de-nadie/ 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
QUE NO CUMPLE CON LOS REQUISITOS DE ELEGIBILIDAD EN EL IEEQ. Van a salir chispas por la designación, 
dicen ilegal, de la señora Teresita Sánchez que se convirtió en la propuesta para ocupar la presidencia del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro y que va a provocar una crisis institucional porque hay quienes señalan que no 
cumple con los requisitos básicos para ser designada. Ese requisito es nada más y nada menos que la constancia de 
residencia en el estado de Querétaro. Según la norma correspondiente, la residencia es uno de los requisitos 
indispensables para ser elegible al cargo, por lo que su designación podría judicializarse esta misma semana. Más 
allá de sus capacidades y privilegios, lo importante es la pregunta que hay en el aire: ¿cómo le va a hacer Teresita 
para hacer que se cumpla la ley cuando ella no la cumple?; ¿de qué privilegios goza porque, aunque no cumpla con 
lo que establece la normatividad, ella pretenda ser la autoridad electoral más importante a nivel local. Mire nada 
más de entre 36 personas que iniciaron el proceso de selección para la presidencia del IEEQ, Teresita Sánchez 
Núñez fue la elegida de la Comisión de Vinculación con Organismos Públicos Locales del INE, con tres votos a favor 
y uno en contra. Cabe señalar que a la etapa final llegaron nueve aspirantes, de los cuales, la funcionaria de 39 años 
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de edad fue la seleccionada; la propuesta pasará al pleno del INE para ser aprobada o rechazada esta misma 
semana. (...) (N 3) 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
LEONARDO VALDÉS ES EL MENTOR DE ADRIANA TERESITA SÁNCHEZ 
Nos cuentan que pese a no tener acreditada su residencia en Querétaro, a Teresita Adriana Sánchez Núñez, quien 
se perfila para ser la próxima presidenta del IEEQ —al menos que se atraviese una impugnación— sí la conocen en 
la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ, institución en la que hizo una especialidad en procesos 
electorales. Uno de sus maestros, nos dicen, fue el expresidente del INE, Leonardo Valdés, quien la llevó a trabajar 
a este organismo, donde actualmente labora, específicamente en una de las oficinas que opera en Monterrey, 
Nuevo León. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-25-de-octubre-de-2021/318143  
 
CONCURSO DE ENSAYO 
 
COLUMNA ASTERISCOS 
CONCURSO DE ENSAYO POLÍTICO ELECTORAL PARA CIUDADANOS. El Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales mantienen abierta hasta el 15 de enero de 2022 la 
convocatoria para el primer concurso de Ensayo Político-Electoral y de Estudios Sociales para la Participación 
Ciudadana. (AM 16)  
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
PULSO - LOS PATOS LE TIRAN A LAS ESCOPETAS 
Por Andrés González 
Una nueva y sorpresiva denuncia por presunta violencia política en razón de género – el polvo que queda de 
aquellos lodos – es el que presenta  Héctor Ricardo González Flores, actual regidor en funciones del gobierno 
municipal de Corregidora, en contra de Montserrat Vanessa González Buitimea, ex priista;; de María Gabriela 
Moreno Mayorga  – Gaby Moreno- activista del Partido del Trabajo; pero también de la activista Josefina Meza 
Espinosa, priista y lideresa nacional de la “Red de Mujeres Defensoras de la Paridad” , según consta en el 
expediente IEEQ/016/ 2021- P, abierto en el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y cuyas notificaciones 
están corriendo. La denuncia presentada por Héctor González Pérez se basa en el texto de una extensa conferencia 
que las citadas personas ofrecieron a diferentes medios locales el pasado 2 de junio del año en curso y que fue 
transcrita para esta denuncia en forma íntegra en 13 hojas y presentada ante las instancias electorales. Para 
atenderla fue abierto el expediente IEEQ/016/2021-P por el Dr. Juan Rivera González, director Ejecutivo de 
Asuntos Jurídicos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro con fecha del pasado 20 de octubre del año que 
corre, en donde la ofendida denuncia que fue objeto de una “denostación a su persona…”;  que lo dicho por las 
citadas mujeres, “no cuenta con sustento alguno” pero que además lo hicieron “de manera calumniosa”. Al 
momento – y hasta este sábado – las acusadas no habían sido notificadas, pero una de ellas manifestó que harán la 
defensa pertinente para responder a esta acusación, porque “ no nos dejaremos amedrentar”. En realidad, esta 
acusación en la segunda parte o la continuación de una denuncia que al menos una de ellas había levantado ante el 
IEEQ, previo todo a la fecha del 6 de junio – día de la votación – y que no mereció sanción alguna para el hoy 
acusador, de manera que su registro como candidato por parte del Partido Revolucionario Institucional para la 
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presidencia del municipio de Corregidora fue validado y su nombre apareció en la boleta de contienda. Por el 
número de votos alcanzado, le fue entregado en la fecha de pertenencia, su constancia que lo acredita como 
regidor propietario en el Ayuntamiento de Corregidora, solo que ahora don Héctor González Flores es quién acusa 
a las presuntas implicadas por “denostaciones a su persona”. Las tres ahora acusadas por ejercer – presuntamente 
– violencia política en razón de género, son personas sumamente conocidas en el medio político de ese municipio. 
Montserrat Vanessa fue presidenta del Comité Municipal del PRI e interpuso en su momento una denuncia similar 
y de tal magnitud, que renunció a ese partido el pasado 11 de mayo. Por otra parte, otra de las denunciadas es 
Josefina Meza Espinosa, lideresa nacional de la “Red de Mujeres Defensoras de la Paridad” y quien ha tomado su 
representación como una lucha política para defender a las mujeres que han sido objeto de violencia en razón de 
género. Gaby Moreno, activista y exregidora en esa municipalidad por el Partido del Trabajo, también dio a 
conocer en esa conferencia, “que fue acosada por la gente de Héctor Moreno” para precisar que la compañera de 
don Héctor, de nombre Mireya, estuvo como candidata a la presidencia por parte del PT y eso fue lo que la tomó en 
contra de Gaby. El resultado de la votación en esa municipalidad el pasado 6 de junio, no le favoreció para 
Presidente, pero el número de votos sí bastó para ser regidor propietario por el Partido Revolucionario 
Institucional. En esta segunda parte y por la contradenuncia presentada, corresponderá al IEEQ darle seguimiento 
y conforme a la ley, dictaminar la procedencia. Pareciera parte de una película que ya habíamos visto, solo que 
ahora los patos le tiran a las escopetas.  
 
https://codiceinformativo.com/columna/los-patos-le-tiran-a-las-escopetas/  
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
TODAVÍA HAY TIEMPO PARA QUE MORENA Y EL PRESIDENTE DE MÉXICO REFLEXIONEN: BOTELLO 
Por Mónica Gordillo 
Aunque la “Ley de ingresos” y la Miscelánea Fiscal para el 2020 ya se encuentra en revisión en la Cámara Alta, el 
senador por Querétaro Alfredo Botello aseguró que “todavía hay tiempo de que el grupo de Morena y el poder 
Ejecutivo reflexionen” sobre la tributación por parte de los jóvenes a partir de 18 años, el límite de deducibilidad 
relacionada con donaciones a organizaciones de la sociedad civil y las modificaciones que impactarán al sector 
primario. (CQRO 1 y 4) 
 
COMPRENDER ES UN ACONTECIMIENTO POLÍTICO: IGNACIO LOYOLA 
Por Ana Cristina Alvarado 
Escribir, es para el diputado federal Ignacio Loyola un acto de comprender y también es un acontecimiento 
político. “Mirar lejos” es la más reciente publicación del hoy diputado federal Ignacio Loyola y exgobernador del 
estado de Querétaro, en el que compiló los artículos que escribió desde 2010 en la Organización Editorial Mexicana 
y en los que se pueden encontrar temáticas de la situación social, política y económica de aquel período. (N 7) 
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MORENA 
 
INTERESES POLÍTICOS, ATRÁS DE AMPAROS PARA VACUNAS: MORENA 
Por Janet López 
Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente del Comité Estatal de Morena, estimó que los intereses 
políticos son lo único que está detrás de los amparos para la vacuna contra el Covid 19. La declaración en 
referencia al amparo con el que un juez ordenó al gobierno federal que vacune a todos los jóvenes de 12 a 17 años 
dentro de su Estrategia Nacional de vacunación contra el Covid-19; resolución que el presidente nacional anunció 
que impugnará. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: EXIGEN FORMALES LIMPIA DEL CENTRO 
El ambulantaje y el comercio informal de artesanías regresaron a las principales calles del Centro, especialmente al 
Andador 5 de Mayo, pese a su supuesto acuerdo con los dirigentes de los vendedores para rotarse en todo el 
primer cuadro. (DQ principal) 
 
N: VAN 90 MDP EN MEJORAS 
El gobernador Mauricio Kuri recorrió las obras que se realizan en el fraccionamiento Calesa 1ra sección y 2da 
sección, así como en El Cortijo y La Peñita; cuyo monto asciende a una inversión de más de 90 mdp para mejoras al 
mobiliario urbano.  (N principal) 
 
AM: DESTINARÁ SEDEQ 200 MDP PARA REHABILITAR ESCUELAS 
Martha Elena Soto, SEDEQ destacó que su gestión inició con mucho trabajo, ya que a la pandemia por COVID-19 se 
sumaron las inundaciones. No obstante, una primera medida de esta nueva gestión es la rehabilitación de escuelas, 
para lo que se tienen destinados 200 mdp ya autorizados. (AM principal) 
 
PA: ALERTA INAH SOBRE RIESGO EN EL CENTRO 
Frente al problema de decenas de inmuebles del Centro Histórico en riesgo de colapso, el director general del 
INAH, Diego Prieto comentó, su propósito de coordinarse con la autoridad municipal y el gobierno estatal para 
atenderlo y resolverlo juntos. (PA principal) 
 
EUQ: MANTIENEN MONITOREO DE PRESAS POR SU ALTO NIVEL 
Los embalses del estado registran en promedio 95% de almacenamiento; sin embargo, hay algunos que 
sobrepasan 100% de su capacidad, pese a cese en lluvias, según Conagua. (EUQ principal) 
 
CQRO: LÍDERES MANIPULAN A COMERCIANTES PARA QUE INVADAN LA VÍA PÚBLICA: ALFREDO SERRANO 
Tras la reaparición de comercio ambulante sobre el andador 5 de Mayo, en el primer cuadro de la ciudad, el 
presidente de la Asociación de Empresarios y Residentes del Centro Histórico, AC, Alfredo Serrano aseguró que 
líderes como Sergio Jerónimo Sánchez y Rogelio Orozco piden cuotas de 100 pesos a cada uno de los artesanos a 
cambio de permitirles instalarse sobre el andador. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
INICIA DISCUSIÓN DE PRESUPUESTO DEL ESTADO 2022 
La Comisión de Planeación y Presupuesto ya tuvo sus primeros acercamientos para la discusión y aprobación del 
presupuesto de egresos del estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2022, dio a conocer Gerardo Ángeles, 
diputado presidente de dicha comisión en la LX Legislatura. (DQ 5) 
 
POR VACUNA PRESENTAN 48 AMPAROS DE MENORES 
Hasta ahora se han presentado alrededor de 48 amparos de menores de 12 a 17 años, con y sin comorbilidad, que 
buscan ser vacunados contra Covid-19, informó Ana Paola López, diputada local de Acción Nacional. (DQ 9) 
 
URGE LEY DEL AGUA EN QUERÉTARO: RICARDO ASTUDILLO 
Por Ana Cristina Alvarado 
El tema de la ley del agua para el estado de Querétaro es urgente, señaló el diputado local, Ricardo Astudillo, 
presidente de la Comisión de Medio Ambiente. En entrevista, el legislador del PVEM dio a conocer que está 
petición se ha hecho por años, no sólo por los legisladores, sino por la ciudadanía. (N 7) 
 
BUSCARÁN ERRADICAR LA IMPUNIDAD: VEGA 
Desde la LX Legislatura se realizarán las modificaciones legislativas necesarias para erradicar la impunidad que 
existe en el estado de Querétaro, señaló Guillermo Vega, diputado del PAN y presidente de la Comisión de 
administración y procuración de justicia en el Congreso. (DQ 4) 
 
EXPONE UAQ SU ESQUEMA PRESUPUESTAL A DIPUTADOS 
La rectora de la UAQ, Teresa García se reunió con cuatro de los cinco diputados federales que representan al 
estado: diputados Paulina Aguado, Felipe Fernando Macías, Erika de los Ángeles Díaz y José Báez. Acompañada de 
directores de diversas facultades, secretarios universitarios y representantes de sindicatos, la rectora les expuso el 
trabajo realizado por la institución en materia educativa, de investigación y administrativa. (PA 1 y 3)  
 
INVITA SONIA ROCHA A RECTORA DE LA UAQ A UNIRSE AL PARLAMENTO ABIERTO 
Por Ana Cristina Alvarado 
La diputada federal, Sonia Rocha invitó a la rectora de la UAQ, Teresa García, a participar en el parlamento abierto 
de la Cámara de Diputados.La legisladora informó que ha enviado una carta a la rectora con la finalidad de ofrecer 
su apoyo para que la Universidad y la comunidad estudiantil cuenten con los apoyos necesarios para fortalecer a la 
institución educativa. (N 5) 
 
NUEVO PLAZO PARA DEVOLUCIÓN DE LOS RECURSOS FEDERALES “APORTA AL DESORDEN” 
 Por Mónica Gordillo 
La reserva referente al principio de anualidad que fue aprobada dentro de la “Ley de ingresos” de la federación 
para el ejercicio fiscal de 2022 “aporta al desorden”, manifestó la diputada federal por Querétaro Sonia Rocha. Bajo 
este principio, de manera anual, las entidades federativas y los municipios regresan a la Tesorería de la Federación 
(Tesofe) los recursos que no ejercieron, lo cual estaba previsto para que ocurriera en diciembre en este 2021. 
(CQRO 4) 
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PODER EJECUTIVO 
 
LA SUMA DE VOLUNTADES CONTRA LA IMPUNIDAD ES LA RUTA PARA LLEVAR A QUERÉTARO AL 
SIGUIENTE NIVEL: MAURICIO KURI 
En el marco de la conmemoración del Día Nacional del Ministerio Público, el gobernador Mauricio Kuri reconoció 
el papel de las y los fiscales como actores fundamentales en el sistema de justicia de Querétaro, y señaló que el 
principal problema que tiene México es la impunidad, por ello, conminó a las y los ciudadanos a cumplir la ley, y a 
las y los servidores públicos a acatarla. (...) Al respecto, Alejandro Echeverría, FGE afirmó que, en concordancia con 
los ideales del Gobernador, de brindar atenciones oportunas, dignas y con calidad humana, en la Fiscalía se trabaja 
coordinadamente, y con inversión estratégica del presupuesto, para hacer realidad la prestación del servicio de 
procuración de justicia en el municipio de Ezequiel Montes, donde se carece de presencia física o itinerante. (M)  
 
RECONOCE GOBERNADOR LABOR DE PROFESIONALES DEL SECTOR SALUD ANTE LA PANDEMIA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la conmemoración del Día del Médico, evento en el que reconoció el 
liderazgo de las y los profesionistas del sector salud en los 18 meses de pandemia.   “Los que estamos del otro lado 
del escritorio, estamos para ayudarles, para darles las herramientas, esa es nuestra responsabilidad, pero los 
verdaderos héroes son ustedes”, apuntó. (...) En el evento estuvieron presentes, Martina Pérez; titular de la SESEQ, 
Josué Guerrero, Secretarıá Particular, el secretario de gobierno del municipio de Querétaro, Arturo Molina el 
subcoordinador general médico de SESEQ, Francisco Rivera; el vicepresidente del Colegio Médico, Rodrigo 
González; la expresidenta del Colegio Médico, Irma Quintanilla y el diputado federal Felipe Fernando Macías 
Olvera. (PA 1 y 5, ADN, ELQNO, LDH, M) 
 
HABRÁ ATENCIÓN CIUDADANA 
Por David Álvarez 
Para el gobernador Mauricio Kuri, la cercanía con la población es parte fundamental de su administración, por lo 
que presentamos, el siguiente mes, un nuevo proyecto de atención ciudadana integral, señaló Josué Guerrero, 
coordinador de la Secretaría Particular. (DQ 1 y 9) 
 
DESIGNAN NUEVO RECTOR EN LA POLITÉCNICA DE SANTA ROSA 
Martha Soto, titular de la SEDEQ, entregó a Christian G. Reyes Méndez, el nombramiento como rector de la UPSRJ, 
designación hecha por el gobernador, Mauricio Kuri. Soto Obregón invitó al nuevo Rector a mantener el esfuerzo, 
respetando las medidas sanitarias, para retomar las actividades esenciales y que así los alumnos regresen a las 
aulas con responsabilidad. De la misma forma reconoció el trabajo realizado por Enrique Sosa Gutiérrez, rector 
saliente. (AM 5, M, CI, ADN) 
 

PODER JUDICIAL 
 
ESTADO REFERENTE NACIONAL EN APLICAR SISTEMA DE JUSTICIA 
De acuerdo con la organización México Evalúa, por la consolidación del modelo Cosmos, Querétaro se posiciona 
como un ejemplo en la construcción de factores que facilitan la operación del nuevo modelo. (EUQ 1 y 4) 
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MUNICIPIOS 
 
ROBERTO SOSA LIDERA RANKING DE ALCALDES 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa aparece en primera posición en una lista de 100 alcaldes con 
mejor aprobación en México. El listado, realizado por Arias Consultores, corresponde a una medición de 
septiembre en la que el panista superó a los alcaldes de Apodaca, Nuevo León; Cuauhtémoc, Chihuahua; Tepic, 
Nayarit; y San Pedro Garza, Nuevo León. En la medición que va del 0 al 100 por ciento, el alcalde de Corregidora 
obtuvo 77.3 por ciento. (N 1 y 8, AM 6)  
 
ROBERTO SOSA PICHARDO INSTALA COMISIONES DE TRABAJO PARA EL PERIODO 2021-2024 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, presidió la instalación de las comisiones de Gobernación; de 
Hacienda, Patrimonio y Cuenta Pública; de Obras Públicas; de Seguridad y de Desarrollo Urbano, para el periodo 
constitucional 2021-2024, las cuales coadyuvar en las acciones que contribuyan tanto al desarrollo ordenado y 
planificado de la demarcación como al bienestar de sus habitantes. (Q24-7) 
 
PEDIRÁ AYUNTAMIENTO DE SJR 5 DE 5 A FUNCIONARIOS PÚBLICOS 
Por Andy Martínez 
El municipio de San Juan del Río pedirá a los funcionarios públicos del ayuntamiento que presenten su declaración 
5 de 5: patrimonial, de no conflicto de intereses, fiscal, de no antecedentes penales y antidoping.  El presidente 
municipal, Roberto Cabrera, informó que se replicará esta disposición que se implementará desde el gobierno del 
estado, para garantizar la transparencia y que no haya corrupción en el servicio público.  Indicó que las 
declaraciones patrimoniales, de no conflicto de intereses, fiscal, de no antecedentes penales y antidoping, se 
podrían pedir a los servidores de primero y segundo nivel. (Q) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ANUNCIAN CARAVANA DEL MIGRANTE 2021 
Fue anunciada la décimo cuarta caravana del migrante, que se realizará el próximo 8 de diciembre de este año en 
la ciudad de Laredo, Texas.  Uno de los pioneros y organizadores, Juan Fernando Rocha Mier informó en sus redes 
sociales que la salida será a las 5 de la mañana, para seguir el recorrido hasta llegar a la sierra gorda de Querétaro. 
“Con mucho cariño seguimos trabajando a favor de las familias Migrantes. ¡¡Ya llevamos 13 Caravanas, 11 años!!  
¡¡Y vamos por otra más!!”, dijo. (PA 2, EQ, Q) 
 
INCREMENTA 8% REMESAS DE MIGRANTES QUERETANOS 
El estado de Querétaro presenta un aumento de remesas por parte de los migrantes en Estados Unidos cercano al 
8 por ciento con respecto a lo que se presentó en el 2020, aseguró el presidente de Migrantes Unidos en Caravana, 
Fernando Rocha Mier. Se desconoce actualmente cuál es la cantidad exacta de migrantes queretanos viviendo en 
Estados Unidos, se tiene un estimado de 150 mil que radican en diversos estados de la unión americana como lo 
son: Oklahoma, Texas, Florida, North and South Carolina y California entre otras entidades. (ADN) 
 
QUERÉTARO ACUMULA 2 MIL 856 CARPETAS POR VIOLENCIA FAMILIAR: SESNSP 
Por Francisco Velázquez 
En total, 3 mil 513 carpetas de investigación fueron iniciadas en el estado de Querétaro por delitos contra la 
familia, entre enero y septiembre de este año; de estas, 2 mil 856, equivalentes al 81.29 por ciento, se iniciaron por 
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violencia familiar, dio a conocer el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 
(CQRO 1 y 7) 
 
PARTICIPARÁ FECAPEQ EN PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 
La Fecapeq participará en la construcción del Plan Estatal de Desarrollo. Así lo señaló la presidenta de la Fecapeq, 
Viridiana Nava, quien señaló que su administración apoyará en la certificación de los Colegios y Asociaciones que 
conforman la Federación. (ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
VUELVEN AMBULANTES. La reactivación económica es prioridad tras el parón económico de la pandemia Covid-
19, pero la necesidad y las ansias por recuperar el ingreso ya generó que algunos grupos afecten a otros sectores y 
vulneren el estado de derecho. A estas alturas de la crisis, 18 meses después de iniciado el confinamiento, tan 
vulnerables parecen ser los artesanos y vendedores callejeros, con todo y sus líderes políticos, como los 
comerciantes que no han dejado de pagar rentas de sus locales, sueldos e impuestos. Esa es la disputa que renació 
en el Centro Histórico de Querétaro, después de que los grupos de artesanos y comerciantes ambulantes 
regresaron al andador 5 de Mayo pese al acuerdo aceptado por sus líderes en los recientes meses de campañas. 
Aunque se entienda la necesidad de los artesanos, como lo han mencionado autoridades estatales que incluso han 
anunciado un futuro plan de apoyo, el principal valor de convivencia debe ser que nadie esté por encima de la ley. 
EL RETO. La presidencia municipal de Querétaro, a quien sí compete regular el comercio en vía pública, ha 
generado acuerdos donde reconoce y favorece la actividad comercial de artesanos indígenas, pero con orden, 
legalidad y respeto. Y es que, más allá de que tengan razones los grupos vulnerables de indígenas, a la alcaldía 
capitalina le corresponde ver que no se perjudique la movilidad y la seguridad, así como tampoco al comercio que 
paga impuestos. Veremos. RESCATE. El gobierno estatal alista un nuevo programa de apoyos a la recuperación de 
la economía que estará atendiendo lo mismo a la industria que al comercio y los servicios. El lanzamiento de esta 
iniciativa se dará en próximas semanas y se promete que será en apoyo de los sectores que peor la han pasado en 
la crisis sanitaria. PARA RIPLEY. El hoy regidor priista Héctor González Flores, viejo beneficiario de Luis Nava 
quien lo reclutó hace años para el PAN y lo mandó becado a la CEA, presentó denuncia contra Roberto Sosa ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por presunta afectación de sus derechos políticos. Pudo 
acusar al alcalde de Corregidora de saña inaudita o por exceso de votos, ya que Sosa el 6 de junio superó al priista 
en proporción de 7 a 1 (sin exagerar), pero le ordenaron hacer otra cosa: su reclamo es que en la toma de posesión 
del 1 de octubre privaron al respetable público de la exquisita oratoria que domina el “Güero de Corregidora”, 
quitándole su turno al micrófono. INTERCAMBIO. En las campañas era opositora, pero hoy la excandidata de 
Movimiento Ciudadano, Beatriz León Sotelo, ya es directora de Asuntos de Transporte y anda en reuniones con 
autoridades educativas. Otra recomendación de la Sedesoq. TOMAS DE PROTESTA. Acompañado por su esposa, la 
presidenta del DIF Municipal, el alcalde Luis Nava dio a conocer a los directores de los 8 institutos de Querétaro. 
Fueron ratificados los titulares del Instituto Municipal de la Mujer, Elda Yolanda Hernández Salcido, y Ricardo 
Eduardo Yáñez López, director del Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación (Inmupred). Se 
realizaron cambios en Ecología, Deporte, Familia, Juventud, Artes y Oficios y Conductas de Riesgo. Destaca el 
regreso de la exdiputada local Daesy Hinojosa Rosas como directora del Instituto de Artes y Oficios. El ex director 
de Gobernación y ex director de Mediación, Joaquín González de León, es ahora subsecretario de Gobierno. (DQ) 
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LOS HIJOS DE LA CORNETA 
QUE DENUNCIEN A LOS MALOS SERVIDORES. Que varios distinguidos morenistas en nuestro estado están más 
preocupados para asegurar un “hueso”, digo un lugar en la nómina del gobierno federal que en ser congruentes 
con lo que plantea el mismo presidente AMLO en contra de la lucha contra la corrupción y de la máxima austeridad 
para servir a la sociedad mexicana. Juzgue usted. Resulta que en la Secretaría de Bienestar delegación Querétaro 
que ha conducido la Doctora Rocio Peniche Vera y que se ha encargado de los diferentes esquemas de vacunación 
contra COVID-19 además de que aterricen todos los programas federales de apoyo en el estado, muy cercana 
colaboradora y amiga del Dr. Gilberto Herrera cuando estuvo al frente de la UAQ, han conformado un equipo de 
colaboradores que, pareciera, están luchando contra viento y marea, para cumplir con esta importante función 
social. Pero, hay quienes han sido señalados por anteponer sus propios intereses a los de la nación y que deberán 
ser denunciados formalmente para que se emprendan acciones en su contra como lo afirmó el exrector y ahora 
senador de la república. No son exactamente lo que se llama “aviadores”, pero trascendieron nombres de 
personajes como Herlinda Vázquez, César Pérez; Arturo Rueda quien por cierto fue candidato a diputado local por 
MORENA o la maestra y abogada Norma Saeb, especialista en Derechos Humanos y que ahora, con esas cosas de la 
modernidad, es “promotora de la salud” por citar algunos que como que no se acomodan del todo bien y que se han 
convertido, según el testimonio de algunos excolaboradores de Bienestar, en meros aplaudidores pagados de los 
programas federales y sin aportar nada de su trabajo y de su conocimiento a cambio. ¿Será? SEGURIDAD AL 
RITMO DEL HIP HOP EN QUERÉTARO. Va caminando nuestra capital queretana con paso firme hacia el 
fortalecimiento de las estrategias de seguridad que se han implementado en las siete delegaciones municipales y 
que están trascendiendo a nivel nacional. En la reunión que sostuvo el alcalde Luis Nava con el Secretario 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública el morenista Leonel Cota que tiene una gran ascendencia 
política en la 4T, se reconoció el esfuerzo que entre la sociedad y el gobierno han realizado para ubicarse en un 
muy buen lugar en materia de seguridad. Incluso hablaron de posibles proyectos y presupuestos de seguridad en 
Querétaro, lo cual es, sin duda, una buena noticia. Dicen los clásicos de la política que para no hacer comparaciones 
que parezcan ociosas y no hablar de ciudades del vecino estado de Guanajuato, hay que comparar a Querétaro con 
Querétaro para no perder la brújula. Qué decir del programa Acción es Prevenir que ha coordinado bien el 
secretario Juan Luis Ferrusca o del reciente programa de atención a los chavos del barrio que muchos años se 
habían quedado con las ganas de que los tomaran en cuenta que abonan al concepto de seguridad, confianza y paz 
que requiere nuestra capital para elevar la calidad de vida de quienes aquí nos desenvolvemos o vivimos. A través 
de estos programas se atiende a todas las colonias y sectores que muchas veces parecen vivir en situación de 
riesgo y con el compromiso de asumir el reto de brindar oportunidades y romper las barreras sociales a través del 
arte, del talento y creatividad en las zonas más necesitadas de la sociedad como son Menchaca, Mujeres 
Independientes, Real España y la colonia Pinos en la zona de San José el Alto con 22 grupos de artistas urbanos 
Luis Nava les entregó personalmente y de manera simbólica las portadas de sus canciones que ya están 
disponibles en la plataforma de Spotify como este joven “DMH” para reconocimiento y apoyo de todas y todos los 
queretanos en las instalaciones del Cipres II donde, además, montaron una sugestiva exposición y aprovecharon 
para plantear proyectos artísticos y culturales en favor de la recuperación del tejido social. Bien por esas acciones 
y compromisos que generan confianza y fortalecen las acciones de seguridad para todos. EQUILIBRIOS ENTRE EL 
DESARROLLO TURÍSTICO Y LA PANDEMIA. Se montará esta semana la ofrenda con motivo del Día de Muertos en 
Querétaro como parte de las actividades culturales y de promoción de las actividades económicas de la Secretaría 
de Turismo que encabeza Mariela Morán y que se ha marcado el objetivo de sumarse a la causa de promover 
nuestros valores sociales y culturales pero con la plena y absoluta responsabilidad de estar atentos a las 
disposiciones de las autoridades sanitarias por el COVID-19. Se trata de conjugar esfuerzos del sector para 
recuperarse ante el escenario “A” de la pandemia, pero sin mandar mensajes contradictorios para la sociedad 
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queretana. Con una producción de excelente calidad se montará la ofrenda en honor al cineasta queretano Don 
Rosalío Solano pero con la consideración de hacer mención y tomar en cuenta y valorar a todos los médicos que se 
la han jugado la vida ante el virus y como reiteró el mismo gobernador, Mauricio Kuri, a propósito del día del 
médico que “Los que estamos del otro lado del escritorio, estamos para ayudarles, para darles las herramientas, 
esa es nuestra responsabilidad, pero los verdaderos héroes son ustedes los médicos”, es una forma de llamar la 
atención para que todos los actos del gobierno, vayan revestidos de ese agradecimiento institucional y 
responsabilidad que nos hace fortalecer nuestros valores humanos. Así la secretaria Morán Ocampo sabe bien que 
la congruencia y la claridad de los mensajes para el desarrollo turístico del estado se hacen con plena 
responsabilidad para apuntalar el desarrollo, pero también con todas las consideraciones y respeto al personal 
médico y a las familias queretanas que han sufrido y perdido a familiares en esta pandemia. Hay que recordar, dice, 
que la recuperación económica es importante pero que la emergencia sanitaria por COVID sigue latente. Que así 
sea. LA CHIQUILLADA. ¿En dónde están las candidatas a gobernadoras? Este proceso electoral se distinguió por 
tener un candidato ganador, pero muchas candidatas compitiendo. La cuestión es que la igualdad de género que 
comenzó en las cámaras de diputados, en el Senado y en los ayuntamientos; en el pasado proceso, alcanzó a las 
candidaturas a Gobernador en donde por primera vez, los partidos políticos tuvieron que realizar postulaciones 
mitad para mujeres y mitad para hombres. Es la razón por la que tuvimos muchas candidatas presentes como 
alternativas electorales en el 2021. Sin embargo, eso pareciera ser positivo relativamente, porque al final, “se 
supone” que son las mujeres que hacen política más destacadas en Querétaro. Y, así las cosas, hay casos 
excepcionales que mantienen presencia pública. Las demás perdieron visibilidad. Es conocido por todos, que a la 
abanderada del PRI le pagaron el costo político que implicó aventurarse como candidata con los riesgos 
estrepitosos que ello significaría. Y si, la candidata Arredondo dejó al PRI con una votación históricamente 
negativa. Pero ahí está, no se rinde, y sigue y seguirá en política. La verdad es que, de la Exmagistrada, segundo 
lugar en el pódium, Celia Maya se sabe poco. Si bien el resultado fue distante del candidato ganador, la Licenciada 
Maya, ya habiendo competido en varias ocasiones como candidata, pareciera ser se está tomando un descansito 
muy muy merecido. De Katia Reséndiz, del PVEM, que solo la vimos en las publicidades de los camiones y 
espectaculares, se esperaba mucho y no dio el ancho. El dirigente Ricardo Astudillo, que ya supera la década 
como líder del PVEM, colecta todo para sí mismo, y está clarito, como “usó” electoralmente a Wendy y también a 
Katia. Llegó un momento en donde la publicidad y la proyección pública la mareó y se desconectó de los 
verdaderos objetivos que tenía ese partido. De Raquel Ruiz, del PRD, no sabemos nada de nada. Hizo acto de 
presencia, recibió algunos aplausos y se retiró. ¿La veremos otra vez? De Penélope Ramírez, del PT, maestra, ex 
priísta de cepa, buena oradora y con propuestas que refrendaban la visión de izquierda en Querétaro, y a quien se 
le recuerda por su propuesta de la “castración química” a los abusadores sexuales, no se ve en el ambiente político 
por ahora; pero es una mujer que siempre ha tenido una vocación por el servicio público y seguros estamos la 
seguiremos viendo participar. Pero ojalá, no solo como candidata sino concretando un proyecto. A Bety León de 
MC, sin duda la ganadora del primer debate y mujer experimentada expresidenta municipal de Pedro Escobedo. Se 
sabe que se integró a la Secretaría de Desarrollo Social, en una responsabilidad; fue invitada para sumarse a ese 
equipo. Bety tiene potencial, y seguro seguirá creciendo, sólo si ella se lo propone y no se queda en la conformidad 
de la burocracia. También es sabido que, en mucho, la participación de tantos partidos y mujeres en las 
candidaturas se especula fue una estrategia para diluir a Celia Maya y arrebatarle su ventaja en la condición de 
género. Así como partir el voto en muchos pedacitos y así abrirse camino Acción Nacional. Así es la guerra, las 
estrategias cuentan y se valen, y están dentro de las reglas. Pero también es claro que la presencia de todas pudo 
tratarse de una táctica electoral sumamente bien ejecutada. Las mujeres tienen un papel fundamental en la vida 
política y pública de México. Su presencia ya no es letra muerta en las leyes y en la constitución. Bien por ellas, que 
participaron, pero ahora, hay que seguir adelante porque quienes hacen política mueren y renacen por trienios, y 
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el 2024 ahí viene. TERTULIA. Tenían los tertulianos temas domésticos, pero la recurrente conducta del Presidente 
que prácticamente a diario abre “flancos de batalla” esta semana no tuvo límites, Don Nacho dijo; primero uno 
contra la OMS exigiéndole que apruebe “más rápido” las vacunas contra el COVID tanto de China como de Rusia, la 
respuesta no se hizo esperar por su máximo representante, quien lo ridiculizó diciéndole Monse ha recibido 
formalmente ninguna solicitud de información, pero “mande a sus expertos el proceso es de evidencias, pruebas de 
hechos”. Pero lo impensable, pero sobre todo inadmisible, es lo que dijo de la UNAM, más o menos en su lenguaje y 
con sus otros datos, que había perdido el rumbo y que se volvió individualista, que se había liberalizado. Esto 
generó de todos los sectores, pero en especial de sus egresados y sus cuadros académicos de todos los tiempos una 
defensa férrea de su Autonomía, pero sobre todo de su prestigio académico que la tiene colocada entre la 100 
principales Universidades del mundo, más allá de quién sea el Rector de turno, su actividad es institucional, pero 
sobre todo de libre pensamiento de la defensa de la Investigación, de la promoción de la cultura y de las ideas 
universales. (...) GARANTÍAS INDIVIDUALES. La maestra Rosario Piedra Ibarra, en la reunión regional de 
ombudsperson, a la que asistió en la ciudad de Chiapas, recientemente, afirmó que se deben buscar caminos para 
evitar que se violenten las garantías individuales de las personas, por lo que les pide a todos los organismos 
defensores de los derechos humanos a que se sumen a esta búsqueda. Maestra, y la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, todo el aparato judicial de la federación y de los tribunales de los estados de la república y de la ciudad de 
México, ¿acaso no están haciendo bien su trabajo? Debemos recordar que existe una misión por parte de las 
comisiones, defensorías y procuradurías de los derechos humanos que es la protección, garantía y divulgación de 
éestos, y la limitación que se tiene por parte de estas instituciones es justamente la de no conocer de 
procedimientos jurisdiccionales, se perdería la esencia, visión, y misión de las comisiones al buscar las 
protecciones de las garantías individuales. (...) MENTE CRIMINAL. Voy al cajero y me pregunta si quiero donar 11 
pesos para una causa o 12 pesos para otra. Para ser sincera, hace veinte años sí lo hacía y ahora busco rápidamente 
en la pantalla, dónde está escondido, el botón de "No deseo donar '' y cuya estrategia consiste en que al darle click 
uno asume que es mala persona. Pero el sentimiento de culpa se desvanece y me subo al coche para escuchar que 
hay una nueva forma de extorsión. A ver ¿Qué se les ocurrió ahora a estos? y escuchó con atención. Resulta que 
encuentras un celular junto a tu coche o encima de él. Buscas al dueño, que obviamente no está cerca y cuando 
llegas a tu casa, con el celular, llega la autoridad porque hay una denuncia de robo y el GPS que venía encendido, 
los manda directo a tu casa, con tus hijos, porque le robaste a un inocente su celular. Llegas al MP y para salir, 
pagas entre 80 mil y 160 mil pesos por el delito cometido. (...) (N)  
 
ASTERISCOS 
SOLICITAN REGULAR COMERCIO INFORMAL. Diferentes vendedores regularizados y la asociación de 
comerciantes establecidos en el Centro Histórico solicitaron la intervención de autoridades para poner orden en el 
andador 5 de Mayo, donde acusan la instalación de vendedores indígenas. Acusan que su presencia es una 
competencia desleal sin pago de renta o impuestos, además de que señalan a tres supuestos líderes que utilizan a 
los artesanos para invadir la zona, sin los permisos correspondientes. FINALIZAN FUMIGACIÓN EN 
TEQUISQUIAPAN. Este fin de semana, personal del Gobierno municipal de Tequisquiapan y la Secretaría de Salud 
del Estado concluyeron la labor de fumigación en todas las zonas afectadas por las lluvias de septiembre e inicios 
de octubre. También colaboró el DIF municipal con la entrega de alimentos, así como la de diversos hoteles del 
lugar que brindaron alojamiento, además de que restaurantes donaron las cenas para todos los que participaron. 
(AM 16) 
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#ACENTOS - CATALUÑA Y QUERÉTARO ALIADOS ESTRATÉGICOS 
Por Francisco Pérez 
Cataluña y su vocación internacional han llevado al Gobierno a crear en la última década una red de delegaciones 
propias en el exterior con el propósito de reforzar los lazos de cooperación con los países y mercados prioritarios, 
así como para impulsar la internacionalización de su economía y su cultura. Por ello, en octubre del 2019, Cataluña 
decidió abrir una nueva delegación en México, país prioritario en la proyección hacia América Latina por todos los 
lazos históricos, económicos y de amistad que unen ambos territorios. Desde la delegación en Ciudad de México, 
queremos fortalecer la relación institucional, comercial, cultural y académica con el país, con el objetivo de crear 
alianzas estratégicas que beneficien a ambos. Querétaro, junto con toda la región de Bajío, juega un papel central 
en la construcción de este partenariado ante el cambio tecnológico y la solución de los retos internacionales. La 
mayor parte de las más de 480 filiales catalanas que están implantadas en México se encuentra en el área del Bajío, 
una región que ha atraído en gran medida la inversión directa catalana de los últimos cinco años, la cual asciende a 
215.9 millones de euros. Juntamente con la Oficina Exterior de Comercio e Inversiones de Cataluña en México 
(ACCIÓ), fundada en 1989, queremos recuperar y aumentar los niveles de exportaciones hacia México, que 
representaban 1.5 millones de euros antes de la pandemia, y contribuir al proceso de recuperación económico. A 
su vez, estamos acompañando a las empresas e inversionistas mexicanos que buscan extenderse y ven Cataluña 
como una zona estratégica, empezando por Barcelona, una de las cinco capitales europeas más importantes en 
atracción de talento e inversión. Estamos convencidos de que existen grandes áreas de oportunidad para aprender 
mutuamente y hacer más competitivas nuestras economías, basadas en el conocimiento, la innovación y la 
industria digital. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LOCATARIOS DEL CENTRO PIDEN NO TOLERAR “EL COMERCIO DESLEAL”. Ayer, nos cuentan, locatarios del 
Centro Histórico expresaron su rechazo a la proliferación de ambulantes. Colocaron letreros para acusar a Rogelio 
Orozco y Sergio Jerónimo Sánchez de pedir 100 pesos por día a cada una de las artesanas que se instalan cerca de 
Plaza de Armas para vender sus productos. Alfredo Serrano, presidente de la Asociación de Empresarios y 
Residentes del Centro Histórico, nos cuentan, pidió a la autoridad no tolerar “el comercio desleal” que no paga 
impuestos y servicios. El gobierno de Mauricio Kuri, nos dicen, tiene la voluntad de mediar, pero pide tanto a 
locatarios como ambulantes que se conduzcan con apego al marco jurídico. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡EN QUERÉTARO NADIE DEBE ESTAR POR ENCIMA DE LA LEY! Que, otra vez, el andador 5 de Mayo y Plaza de 
Armas -espacios que son orgullo de Querétaro- están en riesgo de perder la tranquilidad y la seguridad que los 
caracteriza, porque organizaciones encabezadas por personajes como el ya conocido Sergio Jerónimo Sánchez han 
despreciado los acuerdos con el municipio que favorecen la actividad comercial de artesanos indígenas, pero con 
orden, legalidad y respeto, y pretenden invadir nuevamente esta zona que ya había sido recuperada hace unos 
meses por las autoridades. Una y otra vez ha quedado demostrado cómo hay organizaciones que se aprovechan de 
la necesidad de personas de otros municipios y de otros estados, y las utilizan para llevar a cabo invasiones y 
movimientos que solo buscan desprestigiar y presionar a la autoridad para favorecer los intereses económicos de 
sus líderes, quienes cobran a cada uno de sus agremiados los espacios que ocupan en la vía pública. Entre las 
estrategias de estos personajes está el exponer primero a mujeres y niños en claros actos de provocación, para que 
cualquier intento de restaurar la tranquilidad que las familias merecen al visitar el Centro Histórico parezca un 
acto de discriminación o de represión por parte de la autoridad. ¡En Querétaro nadie debe estar por encima de la 
ley y los queretanos apoyan que las autoridades mantengan -con apego al marco jurídico y respeto a los derechos 
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humanos- la tranquilidad y seguridad en las calles! SUPERVISA KURI OBRAS POR MÁS DE 90 MDP. Que el 
gobernador Mauricio Kuri recorrió las obras que se realizan en el fraccionamiento Calesa 1a. y 2a. sección, así 
como en El Cortijo y La Peñita, en el municipio de la capital, en las que se invierten más de 90 millones de pesos 
para mejorar el mobiliario urbano (pavimento, banquetas, rampas, sustitución de drenaje sanitario y agua potable, 
canalización eléctrica y colector pluvial; entre otras). BUSCAN AUTORIDADES ESTADOUNIDENSES Y DEL 
ESTADO HACER SINERGIA EN MATERIA DE SEGURIDAD. Que integrantes de la Oficina de Asuntos 
Antinarcóticos y Aplicación de la Ley (INL) recorrieron las instalaciones del Instituto del Servicio Profesional de 
Carrera Penitenciaria, en donde se reunieron el secretario de Seguridad Ciudadana, Miguel Ángel Contreras 
Álvarez, y el comisionado del Sistema Estatal Penitenciario de Querétaro, Gustavo López Acosta. Ahí, el 
coordinador del Programa de Prisiones de INL de la embajada de Estados Unidos, Michel Arellano, reiteró el 
interés de hacer sinergia con gobierno del estado y brindar apoyo a las instituciones de seguridad en materia de 
capacitación. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / SE REÚNEN SANTIAGO NIETO Y SHEINBAUM 
SANTIAGO NIETO CASTILLO, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, se reunió con la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, para hablar sobre temas de seguridad. Ella compartió el n de semana esta 
imagen en su cuenta de Twitter y agradeció al queretano su apoyo a las y los habitantes de la capital del paıś. E� l, 
por su parte, confirmó que dieron seguimiento a los temas vinculados con la metrópoli y reconoció especialmente 
la coordinación con el secretario de Seguridad, Omar Garcıá Harfuch. ¡Enhorabuena! (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ¿Y LOS MATRIMONIOS IGUALITARIOS? 
Por Juan Antonio del Agua 
Estamos a unos dıás de que concluya el plazo para la publicación de las reformas al Código Civil en La Sombra de 
Arteaga. Si el gobernador MAURICIO KURI no lo ordena, volverá la ley al Congreso del Estado en donde es 
previsible se rati que, a pesar de los comentarios del diputado ANTONIO ZAPATA que votó a favor de los 
matrimonios igualitarios y ahora se anda cuarteando. Sı,́ dı́. Agua del Pueblito le da chorrito. (PA 1) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¿QUERÉTARO DEJARÁ DE SER PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD? Le cuento, efectivamente la 
UNESCO, dice que el “Centro Histórico” de la capital podría perder el carácter de patrimonio cultural de la 
humanidad, lo cual, provocó que aquellos que pretenden la democratización de la opinión a través de la dictadura 
del algoritmo, echaran a andar su imaginación y deditos, para  encontrar culpables , y aprovechándose de la corta 
memoria del ciudadano y desconocimiento de  causa, iniciaron  sus linchamientos absurdos impulsados por la 
economía de la atención; pero le explico, si, si se puede perder dicho carácter, que  dicho sea de paso, solo aporta a 
corazones nostálgicos que gustan de membretes rimbombantes, pero no es por situaciones presentes, para nada, 
dicha característica se puede perder debido a ciertas licencias de funcionamiento, ciclo vías, ensanchamiento de 
calles, intervenciones en mobiliario, etc., realizadas todas, en la memorable administración de Marcos Aguilar 
Vega, y antes de que pongan palabras en mi irreverente boquita , no estoy dándole la razón a ningún activista, 
asociación civil o pandilla argüendera, simplemente estoy diciendo que el tema no es de ahorita y nada más. 
HUIMILPAN DEJARÁ DE SER EL HERMANO MENOR DE LA ZONA METROPOLITANA. Ya lo había dicho en 
columnas anteriores, Juan Guzmán suena ambicioso y hasta utópico, cuando dice que su intención es poner a 
Huimilpan a la altura de Corregidora y Querétaro; sin embargo, he de reconocer que desde el primer día de su 
administración ha dado muestras de ganas, no han pasado quince días y ya ha restablecido la unidad de 
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rehabilitación del DIF municipal que estaba en el olvido y ha promovido la feria de servicios con el fin de acercar la 
administración al ciudadano, que por cierto, inicia hoy. El reto es grande y cuesta arriba, pues el municipio 
presenta un retraso en la recaudación del impuesto predial de más de 90 millones e irónicamente, quienes más 
eluden dicha responsabilidad son los habitantes de uno de los fraccionamientos más exclusivos del estado, 
Cumbres del Cimatario, donde escasamente se recauda en el 20% del total de viviendas, pero eso sí, cuando se 
trata de exigir servicios públicos están bien puestos, para exigir los derechos que como ciudadanos les asisten. 
Bien valdría que Juan, promoviera una campaña de recaudación, pero también, de conocimiento de demarcaciones, 
pues algunos no saben ni en qué municipio viven o se hacen no saber, porque, aunque usted no lo crea, pasan por 
las ventanillas de Querétaro y Corregidora antes de enterarse que les corresponde Huimilpan. INTERESADOS 
PERO DESINFORMADOS. Así lucen algunos que insisten en hacer creer al mundo, que el ex regidor independiente 
Luis Gabriel Osejo Domínguez, tuvo algo que ver con la invitación realizada por Luis Bernardo Nava Guerrero a  la 
ahora regidora María del Carmen Presa Ortega, para integrar su planilla; quizá sean muy jóvenes o les da flojera 
investigar para conocer la historia del PAN en el estado y por ello no saben que Maricarmen es panista desde la 
cuna  y que su familia, si bien, no es de los “panistas históricos” si han estado ahí desde antes de que el PAN fuera 
gobierno y primera fuerza en el estado; así que con todo respeto, dudo mucho la intercesión y gracia de Osejo en 
ese tenor, además que desde la presentación de la planilla, se veía que Maricarmen iba a ser regidora, pues la 
titular Tania Palacios Kuri estaba perfilada para una posición en el gabinete, así que ¿Qué necesidad de buscarle 
chichis a las culebras? Si el fondo del asunto no es inflar a Osejo, nomás no entiendo para que “colgarle el 
milagrito”. Además, en otro orden de ideas, asumir que la regidora está ahí gracias a un “Pacto entre caballeros” y 
no a su capacidad, bien podría encuadrar en violencia política a razón de género; pero no me haga mucho caso, yo 
y mis tonterías, además soy un neófito en el tema. REGIDORA CON FACULTAD DE BILOCACIÓN. Gratificados y 
atónitos, debemos estar los queretanos al tener en el cabildo capitalino la “inmaculada presencia” de la Dra. 
Martha Fabiola Larrondo Montes, quien además de los cargos públicos que ha desempeñado como directora del 
Registro Civil, en tiempos de José Calzada y diputada local en la pasada legislatura, no ha dejado de dar sus clases 
en la facultad de derecho de la UAQ,   pues de acuerdo al oficio DRH/421/2021,  firmado por el director de 
recursos humanos,  está en nómina con toditas sus prestaciones desde el 16 de abril de 1999,  y cumple 
cabalmente con su horario de  clases,  de lunes a viernes de 18 a 19 horas, aunque se le viera y vea, dentro de los 
mismos horarios en diversos eventos públicos; la única explicación ante estos hechos es el milagro de la bilocación, 
así, que sea humilde y  acompáñeme elevando una plegaria al cielo por tan divina gracia, solo compartida entre los 
puros de corazón. (PA) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
RETA 2.1. Ayer se realizó el encuentro entre Gallos Blancos y Libertadores de Querétaro, una mezcla de fútbol y 
baloncesto cuyo fin fue recaudar cobijas y prendas para la temporada invernal, respondiendo al llamado de la 
presidenta del DIF estatal Car Herrera de Kuri: “salir adelante en conjunto, sin dejar a nadie atrás”. Vale. (N 1)  
 
EDITORIAL / JALÓN PAREJO  
Para que el jalón funcione, tiene que ser parejo, lo demás es andar quemando pólvora en infiernitos y nos 
referimos al gran esfuerzo de la Unión Ganadera Regional de Querétaro al suspender su Feria Internacional 
Ganadera 2021 a fin de evitar la propagación del nuevo Coronavirus SARS CoV-2 y la COVID-19, ante una 
inminente cuarta ola para noviembre y diciembre y dejar de ganar, potencialmente, unos 400 millones de pesos. El 
Gobierno del Estado entró en apoyo con una bolsa de 15 millones de pesos para proyectos. Este esfuerzo, esta 
decisión, esta acción solidaria con el pueblo de Querétaro, debe venir acompañada y no nos referimos solamente a 
capital, a dinero, sino en conciencia, en evitar reuniones masivas y entender de una vez, que el estar 
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momentáneamente en un Escenario “A” no significa que se acabó la pandemia, que se erradicó el mal y que 
estamos libres de contagios. Regresar a clases es fundamental, ampliar aforos y horarios también, pero todo debe 
ser con apego a las medidas sanitarias para evitar un retroceso y perder todo lo que se ha ganado. Querétaro sigue 
siendo un ejemplo en el manejo de la pandemia, pero a nivel nacional las últimas cifras siguen siendo 
espeluznantes más de 286 mil muertos por esta causa y más de tres millones 780 mil casos confirmados en lo que 
va de la pandemia. Ya no tiene caso repetir todo lo dicho por el subsecretario Hugo López-Gatell, porque sería 
ocioso y la realidad nos está mostrando que el camino recorrido por la Federación si ha dejado que desear y en el 
estado, estamos obligados a seguir pugnando por un manejo adecuado. (N)  
 
EDITORIAL / REHABILITAR ESCUELAS 
El ciclo escolar actual lleva en marcha prácticamente dos meses. Los números de contagio por COVID-19 que van a 
la baja, en gran medida por la campaña nacional de vacunación, han permitido que no haya un repunte en los casos 
positivos de este padecimiento con el regreso a clases presenciales. Esto es una buena noticia, pues esto se ha 
unido a la reactivación de diversos sectores económicos y estratégicos para Querétaro. No obstante, dentro del 
ámbito académico está el hecho del abandono y las graves afectaciones que tuvieron los planteles educativos tras 
la ausencia de alumnos, maestros y directivos, quienes les dan vida a estos inmuebles. En este sentido, se hace 
necesaria la inversión para rehabilitar su infraestructura, por lo que, en nuestra edición, le presentamos una 
entrevista exclusiva con la titular de la Secretaría de Educación, Martha Elena Soto, quien aborda los planes de 
arranque del actual Gobierno encabezado por Mauricio Kuri, respecto a la política académica que se implementará 
durante los próximos seis años. Por otra parte, con la finalidad de estrechar lazos de Querétaro con el mundo, hoy 
el Consejo Editorial de AD Comunicaciones sostendrá una reunión de trabajo con Lleïr Daban, quien es el 
representante de Cataluña en México. Se prevé un encuentro fructífero en el que se pueda obtener lo mejor de una 
potencial sinergia económica. Manténgase informado a través de nuestro sitio web amqueretaro. com, donde le 
llevamos el acontecer local, nacional e internacional. Los canales de Telegram y WhatsApp tienen para usted de 
primera mano la información al momento. Disfrute la lectura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
AQUÍ ESTAMOS, ¡AL PIE DEL CAÑÓN!. Gracias por sus oraciones en las horas difíciles. Milagro. Mes y medio 
después, este armero regresa a su casa editorial. Problemas vesiculares y severas complicaciones, me enviaron al 
hospital casi 40 días y una semana más en casa. Pero ya estamos aquí. Agradezco a mi director general, don Sergio 
Arturo Venegas Alarcón, por el apoyo. A los jefes Fernando Venegas, Ricardo Peña, Ivette Rodríguez y Mario 
Carranza. De manera muy particular a quienes literalmente me salvaron la vida: el doctor Vicente Jonguitud Bulos, 
gran cirujano. A Ismael Zamorano Rangel, eminente internista e intensivista. Y al nefrólogo Francisco Domínguez, 
que evitó el colapso de mis riñones y los dejó al cien. Y claro, a Andriy Prokhorov, destacado infectólogo, que le 
entró al tema sin titubear. Mención aparte la de quienes no se movieron de la sala de espera en terapia: Ale Vilchis, 
mi querida esposa; mis hijas Pau y Fernanda. Y desde casa, Keko, Cristi, Sergito, Sofi y Alex. Y qué decir de la Nena 
Ramírez, mi madre hermosa, pendiente día y noche de lo que faltara en la casa y el hospital. También mi papá, 
quien a pesar del riesgo y de que el Ángeles no es hospital Covid, diario me visitaba con doble cubrebocas. Mi 
hermano René Venegas estuvo ahí todo el tiempo, ayudándome en la habitación, medicina y administración. Un 
chingón. Gracias a él cambié de doctores y de hospital. Al recibirme, los galenos me dijeron que, si hubiera llegado 
dos horas después, habría ido directo a terapia intensiva y si aguantaba, al quirófano. A Mis hermanos Lucy y Fer, 
cuyas visitas aligeraban mi situación. A Miguel y su apoyo incondicional. A Cristina, que vino del mar y a Federico y 
sus consejos. A mis sobrinas y sobrinos. A mi suegra Olivia Palma y a sus hijas, Laura y Adriana y a Toña Mariscal. 
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Diario apoyando a mi esposa. Gracias a todos. Y gracias también a quienes, como Iliana y Juan Carlos Murúa y 
Carmelita Cevallos, organizaban cadenas de oraciones. Y a nuestra querida amiga Silvia Moreno, su esposo el 
arquitecto Nacho y el grupo de las Muéganos. Sin olvidar al doctor Alejandro Estrella, Martha Eloisa Sánchez, Jorge 
Vega, Connie Herrera y Paloma Arias que estuvieron desde el principio. Fueron cientos de personas, comenzando 
por el jefe, Don Faustino Armendáriz, arzobispo de Durango, que pidió por este armero desde la Basílica de San 
Pedro, en El Vaticano. A partir de hoy, de manera paulatina, iré integrándome a mis demás responsabilidades 
editoriales.   Por lo pronto, hay Armero para rato. Y me quedo con las expresiones de los doctores las tres 
ocasiones que estuvo a punto de: Es un milagro. Gracias a todos. Gracias a Dios. -LA CARAMBADA- Cambios, 
cambios. Este viernes será relevado José Calzada Rovirosa en el Movimiento Territorial del Partido 
Revolucionario Institucional conforme a la convocatoria emitida hace tres días por el presidente del comité 
nacional Alejandro Moreno “Alito” para la “elección de la persona titular de la secretaría general” de esa 
organización para el periodo estatutario 2021-2025. El cambio del ex gobernador de Querétaro -recientemente 
protagonista de un enfrentamiento con su sucesor, Francisco Domínguez Servién, en la cava de Josecho- se dará 
con anticipación a la asamblea nacional del PRI, a celebrarse en la víspera guadalupana del 11 de diciembre 
próximo. Será la primera vez en que José Calzada Rovirosa carezca de una posición política importante, desde que 
Mariano Palacios Alcocer (de quien era auxiliar) lo impulsara como dirigente estatal de la CNOP, delegado de la 
Secretaría del Trabajo, senador de la República y de ahí a la gubernatura, que dejó en 2015 para ser secretario de 
Agricultura a invitación del presidente Enrique Peña Nieto. Bueno, en rigor, sí tiene un cargo, el de senador 
suplente de Carlos Aceves del Olmo, dirigente nacional de la Confederación de Trabajadores de México que tuvo 
serios problemas de salud pero que ya está recuperadísimo y no deja el escaño. En la CTM son longevos. -OÍDO EN 
EL 1810- Vuela alto. En el Partido Acción Nacional nadie duda de que la próxima presidenta estatal será Leonor 
Mejía -exdirectora comercial del AIQ- en fórmula con Claudio Sinecio para la secretaría general. Délo por hecho.  -
¡PREEEPAREN!- Asamblea. En diciembre el Partido Revolucionario Institucional buscará recuperar el paso y 
plantarse mejor hacia las elecciones del 2024 al amparo de su larga historia, pero sobre todo con apoyo en alianzas 
con anteriores rivales. Son la tercera fuerza. Morena es la primera. El PAN gana solo en Querétaro y otros estados. 
A nivel nacional necesita al PRI. Ya lo vimos. -¡AAAPUNTEN!- Sobrevivientes. Si Pepe Calzada no se incorpora a 
otra responsabilidad partidista, ¿sabe quién tendría la mejor posición por el priismo queretano? La nueva 
secretaria de vinculación social del comité nacional: María Alemán. Ella, junto con Abigail Arredondo, Paul Ospital 
y Hugo Cabrera, son las cartas para el 2024. Otra generación. -¡FUEGO!- Pendientes. Muchas cosas pasaron en 
este mes y medio de ausencia. Aquí, entre terapia y terapia, las iré comentando. Más vale tarde que nunca. Nuevo 
gobierno de Mauricio Kuri. Inundaciones. Nombramientos. Además de la comida de Josecho. Y el Covid-19 que no 
se va. ¡Poca miseria! (PA 2) 
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